

Sommaire de l'évaluation du Programme de développement économique du Québec (PDEQ)



PDEQ en bref

- Le PDEQ vise à appuyer le développement des entreprises tout au long de leur cycle de vie et à soutenir le développement économique des régions et des collectivités afin d'accroître la croissance économique du Québec.
- Le PDEQ se décline en trois piliers d'intervention : a) le développement des entreprises; b) le développement économique des régions et c) le renforcement de l'économie des collectivités.
- Les activités du PDEQ comprennent le financement de projets axés sur la création et démarrage d'entreprises, l'innovation, la productivité, la commercialisation et l'exportation, la structuration de réseaux, les équipements collectifs économiques et la promotion des atouts des régions.
- De 2012-2013 à 2015-2016 :
 - 2 098 projets appuyés (excluant les projets des initiatives ayant obtenus des fonds dédiés);
 - 740,2 millions de dollars dépensés, dont 658,3 millions de dollars en subventions et contributions

À propos de l'évaluation

- L'évaluation a porté sur la pertinence, l'efficacité et l'efficience du PDEQ et a mis l'accent sur les facteurs qui ont influencé sa mise en œuvre afin d'en tenir compte aux fins d'amélioration continue.
- L'évaluation couvre la période d'avril 2013 à mars 2016.
- Les sources de données utilisées comprennent la documentation interne, la recension des écrits, des entrevues auprès des intervenants à l'interne et des enquêtes téléphoniques auprès des clients de DEC.

Ce que l'évaluation a révélé

- Les résultats atteints dans les trois volets d'intervention du PDEQ durant la période évaluée sont globalement positifs :
 - En développement des entreprises, le taux de survie des PME appuyées est supérieur à 82 % et plus de 60 % des entreprises aidées ont maintenu ou augmenté leur chiffre d'affaires.
 - En développement économique des régions, les investissements réalisés ont dépassé les objectifs initiaux d'aide à la planification régionale, à la réalisation d'équipements collectifs économiques et à l'attraction de touristes et d'investissements étrangers.
 - En renforcement de l'économie des collectivités, l'aide octroyée dans le cadre des initiatives ponctuelles

financées avec le budget de base du PDEQ progresse selon les prévisions.

- Chaque dollar investi via le PDEQ a généré un investissement direct de 4,91 \$ et cet effet est supérieur à celui des programmes antérieurs.
- Le programme a répondu aux besoins à l'origine de sa mise œuvre et sa continuité est justifiée par des besoins encore présents, notamment le besoin de stimuler l'innovation au sein des plus petites entreprises.
- Le programme s'est révélé indispensable puisque la majorité des projets n'auraient pas vu le jour en l'absence du PDEQ.
- Le PDEQ ne dédouble pas d'autres interventions et une coordination entre DEC et les autres intervenants a été observée par les bénéficiaires. Comme la multiplicité des bailleurs de fonds présente le risque de générer de la confusion et d'engendrer un fardeau administratif pour les bénéficiaires, les efforts de coordination déployés à ce jour devront être poursuivis.
- Les interventions du PDEQ sont alignées avec les priorités gouvernementales et les objectifs des différents volets du PDEQ sont en lien avec les énoncés des documents officiels de la période à l'étude.
- L'ampleur de l'aide accordée dans les volets du PDEQ est généralement cohérente avec les priorités ministérielles avec quelques nuances observées pour le volet Promotion des atouts des régions, notamment en raison de projets obtenant un financement récurrent dans certaines régions.
- Au cours de la période d'évaluation, malgré les différents changements organisationnels qui ont eu lieu au sein de DEC, l'organisation du travail est efficace.
- Le PDEQ est livré en optimisant les ressources financières. Toutefois, les processus d'affaires et les outils de travail gagneraient à être améliorés selon certains intervenants de DEC.
- 92% des bénéficiaires sondés ont indiqué être satisfaits de leur relation avec DEC et le mode de prestation de service correspond à la plupart des besoins des entreprises et des organismes clients.
- Par ailleurs, pour les intervenants internes, le mode de prestation de service « à la demande » représente un défi dans certaines MRC à faible potentiel économique.

Recommandations et réponses de la gestion

[Lien vers les recommandations et les réponses de la gestion](#)

